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香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）改

劃土地用途需獲城規會批准。香港測

量師學會發現，2013年至2015年提

交給城規會的超過1,400宗規劃申請

中，每年成功獲批的個案僅佔三分之

一，逾半申請需時6個月或以上，更

有3宗個案被延期多達4次，拖慢土

地釋放進度。學會認為，規劃署核證

申請需時、私人及公營申請的技術準

則不同等，均致延期審議，建議城規

會以原則性方向審議個案、增加規劃

署權限等方法加快審議。

改劃需時長 拖慢釋放土地
規劃署核證申請有排搞 測量師學會促城規會改善
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內容

要求城規會接收申
請當天，計算提交
審議時限的日期

申請人與政府部門
進行預備會議，取
代書信來往；增加
規劃署權限

私人業主申請與政
府申請採用相同技
術評估水平

參照業權分佈，把
面積較大的綜合發
展區分拆

邀請市建局進行重
建計劃

提供渠務、道路網
絡等設施

啟德體
育園建造
工程費由

238億元增至319億元，升幅高達
34%，最快今年第二季向立法會工
務小組委員會及財委會申請撥款，
預計今年會投標及興建體育園。昨
日在立法會民政事務委員會會議
上，有議員擔心日後再超支或承辦
商沒有能力營運，會否再需要追加
撥款，並稱港府不應低估向財委會
申請撥款的難度。
民政事務局局長劉江華稱，撥款

足夠興建整個體育園區，一旦超支
只好「屆時再看情況」。
劉江華表示，香港大型體育場

館，如大球場、紅磡香港體育館或
伊利沙伯體育館，乃於40年前興
建，認為現時是最佳時機發展體育
園，並解釋最新估價包括預留80多
億元作價格調整準備。
他續稱，今次工程是採用綜合模

式招標，當中包括設計、興建及營
運，而中標者在營運上需自負盈

虧，亦在投標時說明與港府分賬的
比例，重申港府不會為營運提供任
何資助。
民建聯立法會議員劉國勳稱，現

時不少工程均告超支，提醒港府要
作最壞打算。新民黨立法會議員田
北辰擔心，體育園區將會變成另一
個迪士尼樂園，要求港府在招標條
件內，加入每年分賬予港府的最低
金額，以確保中標者積極營運。
「人民力量」立法會議員陳志全

稱，港府不應低估向財委會申請撥
款的難度。
劉江華表示，當局現估算體育園

首3年有逾兩億元盈餘，即使初期
出現虧損，也冀在20年的營運期能
拉上補下。他續指，啟德體育園區
對於精英運動員、運動普及等工作
將帶來很大的推動力，強調香港需
要面向國際、面向本地，不能再以
營運一個普通社區體育館的思維去
營運園區。 ■記者 尹妮

劉江華「拍心口」撥款夠建體育園
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香港文匯報訊（記者 尹妮）立
法會經濟發展事務委員會昨通過由
民建聯立法會議員周浩鼎提出的無
約束力修訂議案，促請港府與華特
迪士尼商討，改善目前香港迪士尼
樂園收取專利權費和管理費的計算
基礎，並在適當時候豁免收取。旅
遊事務專員朱曼鈴指，會向對方反
映議員意見，不過，她稱現時收取
方式與其他地方的樂園一樣，認為
方式已更符合財務利益。她續稱，
港府與迪士尼公司就擴展計劃融資
方案的商討有新進展，但最終方案
仍要進一步敲定。
現時華特迪士尼向港府收取專利

權費，是以樂園總收入的 5%至
10%計算，管理費則以折舊前計
算。會上多名議員均批評不合理，
新民黨立法會議員田北辰更批評是
「百分百不平等條約」。

周浩鼎倡改善合約條款
至於修訂議案建議，華特迪士尼

考慮在恰當時候，如虧損及盈利不
多時，豁免收取香港迪士尼樂園的
管理費或專利費用，提出議案的周
浩鼎表示，迪士尼應盡早做好檢
討，以改善合約不平等的條款，更

好保障公帑。
另外，多名議員問及當局，如果

樂園下一期擴建不獲財委會批出撥
款，當局會否有後備方案。朱曼鈴
表示，港府會先集中處理有關擴展
方案，並稱擴建香港迪士尼有很多
優點，希望財委會可以支持撥款；
如不獲撥款，將會對本港旅遊業造
成負面影響。她補充，華特迪士尼
很重視香港市場，港府與迪士尼公
司就擴展計劃融資方案的商討已有
新進展，會在進一步敲定細節後向

立法會匯報。
朱曼鈴續稱，雖然去年香港迪士

尼出現虧損，但綜觀各方面情況，
香港去年的短途旅客增加6%，但
樂園短途旅客卻增加11%；即使在
過夜旅客錄得跌幅的大環境下，樂
園內的訪客消費卻增加4%，認為
公司有一定的實力。
她表示，迪士尼今年將會有新設

施投入，相信業績會有所改善，期
望樂園盡快達至收支平衡，賺取利
潤。

香港文匯報訊（記者 尹妮）南
音、港式奶茶及中式長衫和裙褂製
作技藝等，或納入《香港非物質文
化遺產代表作名錄》，立法會民政
事務委員會昨日討論有關草擬名
單。有立法會議員建議，港府會否
仿效內地及台灣，就保護文化遺產
立法，民政事務局副局長許曉暉
稱，暫時未有立法計劃，認為最佳
方法是與不同團體及機構合作、保
護及承傳。
立法會民政事務委員會昨討論草

擬名單，許曉暉表示，港府建議首

份名錄有20個項目，包括10個國
家級項目及10個本地項目，期望在
今年中旬公佈。
有議員關注現時縫製裙掛的師傅

是否足夠，又提問當局會否立法保
護此等非物質文化遺產。
許曉暉回應指，社會對裙褂的需

求較以往為少，要保留會有一定難
度。不過，政府會與相關團體一起
推動。
許曉暉續稱，考慮到各個非物質

文化遺產項目在重要性、性質，及
即時採取保護行動的迫切程度方面

均有所不同，政府當局將會制訂和
推行多項保護措施，包括進行確
認、立檔、深入研究、保存、宣傳
和傳承等工作。
非物質文化遺產辦事處亦會舉辦

展覽、講座、實地視察和示範，向
公眾推廣本地的非物質文化遺產，
並會加強與本地教育機構、社區，
以及非物質文化遺產項目的個別傳
承人和傳承團體更緊密合作。
委員會主席馬逢國表示，港府會

否與旅遊發展局合作推動保護項
目，例如組織一些文化村。許曉暉
指，當局會再進行探討，而旅發局
也有就文化旅遊加強宣傳活動。

護「非遺」靠合作非立法

根據城市規劃條例，城規會須在收到
申請後的兩三個月內舉行會議以考

慮該申請。不過，學會檢視2013至2015
年提交給城規會的1,455宗規劃申請後發
現，平均每年有50%個案延期審議。以
2015年為例，470宗申請規劃許可、覆檢
及修訂圖則中，有246宗延期審議，佔整
體52%，只有160宗獲批，佔整體34%。

3個案審議延期4次
學會就20宗申請個案進行詳細分析，

當中10個屬「綜合發展區」，而最常見
的延期處理原因是申請人需就政府部門
提出的意見再作檢視、澄清及準備資
料。
該會又發現，有3宗個案審議延期4
次，例如在上水古洞南「綜合發展區」
建住宅、在尖沙咀金巴利道興建分層住

宅作商店、食肆用途。
學會上任會長暨土地政策小組主席劉

振江說，由於規劃署核證申請需時，
「有時可能要1個月」，加上私人業主提
交申請時，需提供比政府更詳細的評估
內容；及申請人需花較長時間與政府部
門就技術議題達成共識，導致個案延期
審議。
針對延期審議情況，學會提出六大建

議冀加快規劃申請進度（見表）。
劉振江表示，建議政府容許私人業主
申請時使用政府申請的技術評估標準，
毋須在城規會申請時提交詳細評估，只
要申請合乎原則性方向，城規會便可批
出申請，同時在地契及許可條件加入詳
細評估的條文。
學會又建議增加規劃署權限。劉振江

解釋，規劃署負責統籌各部門意見再把

報告交給城規會，當各部門就該申請有
正反意見時，規劃署可作出凌駕各部門
的要求。
他又提出，處理綜合發展區時，可參

照業權分佈把較大面積的發展區分拆。

商務
及經濟
發展局

局長蘇錦樑（見圖）表示，香
港與內地在經濟發展的不同階
段一直相輔相成，保持互惠互
利的共贏格局，形容不僅是
「知心友」，還需要「相識滿

天下」，把關係結成一個立體的網絡，並在網絡中共同
發揮各自優勢，創造更多機會。他認為，在知識型經濟
當中，知識產權是成功的重要元素，香港需要「兩條腿
走路」，把握機遇向外發展。
蘇錦樑昨日出席公開活動時稱，香港需要認清自己的

優勢，尋找新的經濟增長點，朝更高增值的方向邁進，
在現今知識型經濟中把握機會增強實力，當中知識產權
是成功的重要元素。他解釋，知識產權保護創新，令創
意得到回報，這對大企業、中小企及初創企業維持增長

和保持競爭力特別重要。
如華特迪士尼擁有很多卡通人物的知識產權，不但能

掌控各式各樣商品的生產和發售，更可以與其他業界進
行跨產業合作，包括電影、動畫、電子遊戲等，開拓市
場的同時更能迎合更多顧客。
蘇錦樑稱，拿到知識產權這條鑰匙，可以靠跨行業合

作（crossover）打開財富大門，並稱當局正積極發展香
港成為全球首屈一指的知識產權貿易中心和智慧工業中
心。
蘇錦樑續稱，香港可以利用知識產權去控制工業的

上、中、下游，把香港變成一個「遙控器」，讓業界接
通世界各地，充分結合和把握當地的競爭優勢，以更有
效地進行研發、設計、生產、物流、供應等工序。
他又認為，一個成熟的經濟體系，一定要「兩條腿走

路」，一方面是金融發展，香港已經是國際金融中心；
另一方面是知識產權，寄望香港要把握機遇，延續本港
優勢，向經濟穩步發展前進。 ■記者 尹妮

迪園專利費 立會促「有價講」兩地經濟「立體網」互惠共贏「走出去」

■香港測量師學會提出6大建議加快規劃
審議。 鄺慧敏 攝

■啟德體育園構想圖。
資料圖片

■劉江華 資料圖片

■去年香港迪士尼樂園短途旅客按年增加11%。 資料圖片
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